
三源合流建造不是梦 
蔡张成姊妹 

 
        这几年我们在三源合流的议题上交流的时候，大家的心中都渴望有更多三源合流的建造出

现。从使徒行传我们可以看见，当初圣灵降临所产生的第一个教会，就是三源合流的教会，所以

三源合流的建造是神的心意，也是我们建造教会的标准模式。 
 
      
一、三源合流建造的标准模式 
 
          1。耶路撒冷的教会 
        

 “... 于是领受他话的人就受了洗。那一天， 门徒约添了三千人， 都恒心遵守使徒的教

训，彼此交接，擘饼，祈祷。 众人都惧怕；使徒又行了许多奇事神迹。 信的人都在一处，凡物

公用， 并且卖了田产、家业，照各人所需用的分给各人。 他们天天同心合意恒切地在殿里，且

在家中擘饼，存着欢喜、诚实的心用饭， 赞美神，得众民的喜爱。主将得救的人天天加给他

们。” （徒 2:41-47） 
 
      在使徒行传第二章，当圣灵降临、教会产生的时候，一下子就进入了兴盛、大能的光景。

地上祷告、天上圣灵交织不断、神迹不停。 
 
      从三源合流的角度来说，当时教会在圣经、圣灵、圣徒上是三源合流的光景，完全没有分

流。 
      在圣经这一方面，三千得救的人天天一起聚会，恒心遵守使徒的教训。 
      第二，他们经常经历圣灵的大能，所行的神迹奇事不断绝，使众人惧怕，得救的人天天增

加。 
      第三，在圣徒这方面，他们天天同心合意恒切地在殿里，且在家中擘饼，存着欢喜、诚实

的心用饭， 赞美神，得众民的喜爱。这么多人每天一起生活、一起服事，彼此之间的摩擦和谋

合，使得他们在生命上有更深的追求。 
     单以两位领袖彼得、约翰来说，把他们在使徒行传和四福音中的事迹互相比较，就看见他

们在属灵生命上 有了很大的改变和成长：彼得在事奉上变得坚定不摇摆，约翰变得更加柔和谦

卑，总是成为别人的帮助；而且他们彼此互补互成，带领教会往前、得人势如破竹！ 
 
      在我服事 50 年的生涯中，经过几次教会的复兴，第一次是发生在我中学的时代。 
       
           2。台湾年轻人的复兴 
 
      我是在台湾的中学生退修会里清楚重生得救的，大约在 1965 年。当时带领我们的是校园

团契里许多优秀的大学生或毕业生，在上课或上班之余，来做我们的辅导哥哥姐姐，带给我们的

是纯正的信仰。虽然当时家中有逼迫，我周末都花代价到教会聚会，初中在长老会，高中在台北

读北一女中，就到信义会聚会，是属于福音派真理根基很雄厚的。 



     在我高中的时代，神第一次带领唐崇荣牧师到台湾来向年轻人培灵布道，当时从南到北掀

起了一阵复兴的浪潮，许多年轻人信主、也有许多年轻人献身传道，我就是在那时蒙召全时间服

事的。当时学园传道会负起责任，来训练这一批蒙召的年轻人。也因为这个缘故，有一位辅导哥

哥带我认识了何广明叔叔，请他训练我读圣经，前后大约 8 年之久。 
 
            3。上海小群的复兴 
 
      何叔叔出自上海倪柝声的小群聚会，他也是当代复兴浪潮所留下来的一个好种。那时倪柝

声弟兄影响他们在弟兄会的背景中读经。有一群年轻人被神兴起，每天早晨 4 点起来晨更，读 4
个钟头的圣经才去上班或上学。之中有山东圣灵的大浇灌，上海也受到影响。神在他们中间又兴

起俞成华弟兄，带他们走更深生命的路。他翻译了许多盖恩夫人的著作，包括馨香的没药、盖恩

夫人的信...等等。有一位汪佩真姊妹带着他们年轻人追求，对他们的属灵生命有很严格的训练。

因此在圣经、圣灵、圣徒的三源合流影响之下，蕴育了ㄧ群年轻人，后来在东南亚各地成为好

种，影响了成千上万年轻的生命。 
 
     我认识何叔叔是在 1970 年，就是唐崇荣第一次到台湾之后。现在回想起来，发现在

1965-1985 大约 20 年，复兴的浪潮大大临到台湾的年轻人。那段时间，传福音的火焰焚烧大学

生，每年暑假福音夏令会高达 800 人，年轻人一批批得救，在许多退修会中也一批批被圣灵充

满。 
     何叔叔带着大家读经，每天有固定的生命读经、每年都有读经特会，呼召年轻 人与神立

约，一生之中读完圣经 50 遍。弟兄会读经严谨认真保守，何叔叔用大约 10 种方法训练我们，

也要求我们学习顺服。 
    他常教导我们，和人在一起就要懂得次序、站对位置、彼此顺服，他常帮我们追求的年轻姊

妹排次序，我总是最小的，上面有 6、7 个姊姊在照顾我，我就是学习顺服她们。   
 
     史伯诚弟兄带我们进入更深的生命追求，也学习事奉。当时没有牧师制度，人人皆祭司。

每主日下午都有年轻人的追求聚会，聚会完了就到大街上去传福音，回来吃晚饭之后，参加擘饼

聚会。每年暑期特会都有圣灵充满的服事，得着圣灵充满的弟兄姊妹，在周间有另外的追求聚

会，然而他们常常用俞成华弟兄的一句话鼓励我们：「奇异经历我不求，只求此心全爱主。」 
     除此之外，又有荣教士带我们操练、保持主的同在，挑旺我们里面新妇的爱火。 
     末期还有香港来的许黄碧仪姊妹，带我们进入十字架的启示。注意认识十字架的死，而不

只是停留在受苦的层面。 
 
     因此，在我这一生中所听过、或亲身经历过的这两个复兴浪潮，非常类似使徒行传的耶路

撒冷教会，都是圣经、圣灵、圣徒合流，许多神迹奇事相随，圣徒的心渴慕读神的话、渴慕在内

室与祂相遇。教会蓬勃发展，福音彰显大能！这其实就是神所要建造的教会。 
 
二。三源合流恢复的建造 
 



     然而，好景不一定常在，历世历代以来，逼迫、异端不断临到神的儿女，内外夹攻，基督

徒的信仰受到考验，神也兴起许多属灵的领袖，在真理上、圣灵的工作上、或更深生命的追求

上，恢复失落的产业。早在保罗的时代，就有这种恢复的建造。 
 

          1。以弗所的教会（徒 19:1-12） 
            “亚波罗在哥林多的时候， 保罗 经过了上边一带地方，就来到以弗所 ；在那里遇见几个

门徒， 问他们说：「你们信的时候受了圣灵没有？」他们回答说：「没有，也未曾听见有圣灵

赐下来 。」 保罗说：「这样，你们受的是甚么洗呢？」他们说：「是约翰的洗。」 保罗说：

「 约翰所行的是悔改的洗，告诉百姓当信那在他以后要来的，就是耶稣。」 他们听见这话，就

奉主耶稣的名受洗。 保罗按手在他们头上，圣灵便降在他们身上，他们就说方言，又说预言 。
一共约有十二个人。 
     保罗进会堂，放胆讲道，一连三个月，辩论神国的事，劝化众人。 后来，有些人心里刚

硬不信，在众人面前毁谤这道， 保罗就离开他们，也叫门徒与他们分离，便在推喇奴的学房天

天辩论。 这样有两年之久，叫一切住在亚细亚的，无论是犹太人，是希腊人，都听见主的

道。” 
     “神藉保罗的手行了些非常的奇事； 甚至有人从保罗身上拿手巾或围裙放在病人身上，

病就退了，恶鬼也出去了。” 
 

 
      从这段经文可以看见，当时的以弗所不是三源合流的教会，他们只受了水洗。保罗看望他

们的时候，就用了两年之久，把他们服事成三源合流的教会。 
A. 圣灵部分--保罗为他们按手，圣灵降下，他们说方言和预言，借着保罗的手，有医

病、释放的神迹奇事。 
B.圣经部分--一连三个月在会堂放胆讲道；后来两年之久，天天在推喇奴学房辩论，打下

深厚神话语的根基，叫ㄧ切在亚细亚的人，无论是犹太人或希腊人，都听见主的道。 
C.圣徒部分--与他们同住两年之久，带出了一批门徒。 

 

      1970 年，因着何叔叔带领我在读圣经上的追求，我就开始接触了小群的聚会，在其中成

长、蒙召全时间服事神，1977 年又被年长同工呼召到北美来服事。1984 年和丈夫蔡国文牧师

被打发到东洛杉矶开拓新的教会，当时叫「东洛杉矶基督徒聚会」。 
 

     2。从弟兄会转变到三源合流 

A. 圣经和圣徒 
      一直以来，我们都是弟兄会的背景，非常注重研读圣经，也照着圣经的话去遵行。我们姊

妹们被教导要沉静学道。有时聚会完，年长同工会责备我们说：姊妹们在聚会中不要常常抢着祷

告，当圣灵运行感动你们祷告的时候，也会同时感动弟兄，所以有感动的人，要先等等，让弟兄

们先开口，你们才祷告。 



     另外，我们非常注重圣徒相交、教会生活。每位兄姊都会留意去带领年轻的作主的门徒，

一同追求，彼此相顾、切实代祷， 一旦有人一次聚会缺席，必定会接到电话或实际的看望关

怀。 
     倪柝声最著名的「实行的十字架」也流传在我们中间。至于花功夫读经、住在基督里、被

破碎、背十架...等等，是带领我们的同工经常传讲的信息；而史伯诚弟兄一生所领受的异象是：

新耶路撒冷--那个荣耀的教会。 

      B. 祷告的操练 

     1990 年因着带领的年长同工有软弱，原先的领袖团逐渐散去， 8 个聚会点将近 1 千人全

部分散，各个聚会独立，大部分的聚会点改名为"基督徒之家"。 
     我们一向顺服年长的带领，失去了他们，变得非常惶恐，一心寻求帮助。听说韩国人的祷

告功夫很深，就找到韩国纯福音教会崔子实的大儿子来帮助我们。他们很慷慨，派传道人免费训

练我们牧者领袖，每月一次上祷告山禁食祷告、禁睡祷告、圣灵充满、清晨祷告、方言祷告...等
等。在大量的祷告中，我们里面的人越来越刚强，也开始有勇气四十天的禁食祷告，渐渐进入了

很多从未涉猎过的属灵领域。 
    C. 圣灵的更新 

     之后圣灵开始来造访教会。借着ㄧ群人参加美国葡萄园的同工荣司提反(Steve Long)所办

的新皮袋研习会，圣灵大能的神迹奇事大大临到我们：10 年结婚不生育的夫妻生女；拜偶像的

重病患者离弃偶像归向神、病得医治，光是除偶像就要用大车来装运；10 几年祷告不信主的父

母，欢欢喜喜受浸归入主的名下...。 
      接着有庄以西结的医治布道大会，更多人被圣灵充满、病得医治、捆绑得释放，不但众教

会被影响，我们更是首当其冲。 
     不久新加坡的邝健雄牧师来帮助我们，从传统教会的架构转成小组教会的架构，这一波波

复兴的浪潮冲激我们、更新我们，虽然我们一路损失了许多不能和我们前进的人，但是教会就在

这其中成长，10 年之内开拓了 8 个分堂。 

D. 转型的秘诀 

     转型不是一件容易的事，更何况这些浪潮都不是我们主导的--这条路我们向来没有走过

(书 3:4)，转型之间我们只能更大量地祷告、更深地研读主的话语、不断地与人沟通、向许多属

灵长辈请教，期待看见圣灵在我们中间可以自由运行，也不因着人的肉体情欲就拦阻祂的工作。

感谢神！虽然后来经历了许多惊滔骇浪以及神深刻的修剪，20 年来祂总是以恩典为我们年岁的

冠冕。 
 
三、三源合流的前瞻 
          

1。我们要走向何处？ 
                  样品？还是枢钮？ 



      这几年当学者牧者在三源合流的议题上进行交流的时候，大家越来越能够接纳彼此，因此

我心中不免有一个问题，就是：我们要走向何处？（Where do we go from here?） 
     我们是期待几位牧者一起去开拓一个样品教会吗？还是期待许多的学者牧者在各地成为枢

纽，彼此连结？当我们所服事的教会不是三源合流的时候，我们应该有怎样的态度？能彼此帮

助、资源共享吗？ 
     2。香港宣教运动 
     因着主的呼召，我这多年常到香港与基督徒连结，一起做宣教的工作。香港教会有一种很

特别的复兴，他们普遍人数不多，号称自己是「蚊子教会」，他们说，蚊子虽然微不足道，但是

100 只蚊子在一起，就能成就大事！经由牧者们 20 年来的努力，大家不再用福音派、灵恩派、

奥秘派来分别，反而彼此接纳、彼此打气、彼此成全、资源共享、一起培训，训练在教会服事的

领袖，也训练短宣、长宣的宣教士，使万民作主的门徒"（太 28:19），后来更一起网络去宣教

的禾场开拓教会。 
以今年为例，我们一共有 250 个短宣队员，其中 58 位是国际队员、来自 7 个国家，全部

混合分组，分成 20 多队，到 20 多个不同国家的宣教工场。我的北非队一共有 7 个人，来自 6
个不同的教会。在香港 3 天培训，致力于团队的建造；在北非宣教 10 天，一起生活、一起服

事、一起征战，好像一家人。 
      更特别的是，北非有四家长宣，都来自不同的地方，但是却一起开拓教会。有一天我们去

看望一个穆斯林的家庭，那家的女主人生病，两脚浮肿、脚踝子骨变形，不能走路。她一个人做

两份工，家里很穷。在这样的情况里，我们只能为她呼求，求耶稣这位大医生亲自医治她，所以

当时我们所有人都跪下来为她按手祷告，没有人会去争辩灵恩的问题，或是按手的问题。奇妙的

是，她当天感到得了医治，第二天就能够走很远的路，最近的消息是说，她真的好了。 
      还有一个特别的祝福就是：多年前第一个世界瞩目的大海啸发生在斯里兰卡，后来斯里兰

卡不但有很多的教会被建立，今年有一位斯里兰卡人也参加我们的短宣训练，到别的国家去宣教

了！ 
     这多年我的观察是：在宣教禾场上，必须尽可能连结所有的机构和教会， 才容易争战得

胜、得地为业，无法分别你我。我们最响亮的口号是“一个身体，一个教会！”  我相信这也应该

是我们在后方的牧者教会最蒙福的态度！ 
     三源合流不是梦！过去有人经历，现在仍然继续发生！虽然你我所在的地区，不一定都看

到这个景象，但是求主给我们宽广的心，接纳彼此的差异，愿意坚持“一个身体，一个教会”！ 
 
           "One Body，One Church!" 
 
	

	

 

 

	

	



问答交流	

	

祝健弟兄：在所谓小群这样背景的弟兄会中，怎么看前面的各地恢复，或者各地能够恢复到三源

合流的模式里面。蔡师母有没有看到这样一个前景，或者需要，或者迫切，就是在我们某些局部

的地方，看到很大的迫切需要，因为你们走的地方很多。 

 

蔡张成姐妹：我想只能从关系下手。就是说，如果你认识任何小群的弟兄姐妹，跟他们有很好的

关系，跟他们有交通。其实从前我在英文堂带领过一个年轻人，他后来进小群教会成了长老；然

后有时候，我与他交通，我就对他说，你在外面已经知道了那么多，进入小群就不能太狭隘了。

他说他知道。所以我知道其实在小群中有很多这样的人。但是还是要通过关系去帮助他们。到目

前为止，我所知道的，他们还是很封闭，他们走封闭的路线；对于圣灵，他们只是绝对讲圣灵的

内住。所以，我觉得只能透过关系慢慢地与他们有这样的交通。就好像汪浩弟兄所讲的，他们有

很多的年轻人都非常渴慕有更多的认识。我想，这也是因为现在的资源已经是纸包不住火的，他

们从谷歌、优酷上，什么都可以看到。年轻人的心中，会比较不容易满足，他们就会渴求，想认

识更多。这是我唯一可以知道的。 

 

何有波弟兄：在非洲宣教，给穆斯林传福音，就是对穆斯林传福音，你有什么好的心得或者一些

比较可行的方法？ 

 

蔡张成姐妹：向穆斯林传福音，不能像我们在外面分享的我们带多少人信主。在穆斯林国家是不

可能的。但是到穆斯林宣教的弟兄姐妹都恪守这句话，就是先到里面跟他们处理好关系。像我这

次去非洲，每天陪他们喝咖啡（他们每天都要喝咖啡）。喝咖啡做什么？就是和他们做朋友。然

后从这里慢慢开始。所以我们那群长宣的同工，跟他们喝了四年的咖啡，好不容易喝出了一个基

督徒。然后他对你很好，就会带你去他们的清真寺去祷告。所有向穆斯林国家的宣教都是从关系

入手。我们在那儿不能唱诗，就是注重门徒的训练。但是，门徒训练的时候，不能教他们圣经上

面的，也不能讲耶稣。你一提耶稣，就会引起很大的争论。所以你就与他们讲神，他们就给你讲

阿拉真主. 所以你就要与他们讲一些价值观。所有在回教徒国家做长宣的，都是先把价值观教给

他们。比方说，有一个在孟加拉国的长宣，他就兴起了一个足球队。然后就带一群男孩子打足

球。在打足球中开始训练他们准时、殷勤等。慢慢地，把一些天国的价值观传递下去。那些人与

他几年下来，就不想离开他了，然后慢慢地，慢慢地就带领他们信主。 

	


